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这可能是为数不多的人大否
决案例，不过给公众的观感却是
诡异和突兀。据《中国青年报》报
道，今年 8 月 12 日，福建省周宁县
人大代表张裕明在上海醉驾被
抓，上海警方向周宁县人大常委
会发去提请刑事拘留函，但后者
投票后否决了警方请求——8 票
赞成、8票弃权、1票反对。当地人
大官员表示：违法事实很清楚，投
票结果出乎意料，但“这是民主表
决结果，也不好问为什么”。

非常简单的案情：醉驾被当
场发现，酒精测试也做了，且本人
对事实并无异议。问题出在醉驾
者身份上——涉嫌危险驾驶犯罪
的这位仁兄，系福建省周宁县人
大代表。而按照《代表法》对人大
代表履职的权利保障条款，县级

以上人大代表，非经特别许可不
受逮捕或者刑事审判。即便是现
行犯被拘留，也须立即报告所在
地人大常委会。

如果周宁县人大的这种表决
形成蝴蝶效应，估计将会有更多
无视法律的人会想尽办法去捞取
一张人大代表的“保护伞”，为自
己将来免遭逮捕和追诉做好准
备。

事实上，周宁县人大对法律
的理解存在争议。按照《代表法》
第 32 条的规定，人大受理相关刑
事立案申请，“应当审查是否存在
对代表在人民代表大会各种会议
上的发言和表决进行法律追究，
或者对代表提出建议、批评和意
见等其他执行职务行为打击报复
的情形，并据此作出决定”。

法律规定非常明确，人大代
表的相关刑事豁免，须以其履职
期间因发言表决遭遇法律追究、
打击报复为界限。也就是说，人
大达标刑事豁免权的立法本意旨
在防止人大代表因履行为民代言
的职责而招致报复，这种身份保
障是以人大代表履行代表职责为
前提的。很显然，周宁县人大理
解错了《代表法》给予人大代表刑
事豁免权的本意。

现在，周宁人大这次“民主表
决”，需要程序性的及时补救，如
当地人大官员所言，“警方再次提
请，人大再表决”不失为一种办
法。但透过个案不难看到，对于
人大代表的这种刑事豁免权报批
程序，在制度设计上还缺乏必要
的救济申诉渠道，相关决定的作

出虽有法定标准，但超出范围的
不批准，依然缺乏制度化的解决
办法。毕竟从理论上讲，当地人
大依然可以倔强地选择不批准，
此前山西有地方人大就出现过多
次否决警方申请，亦不阐明理由，
致使案件陷入困顿的例子。

人大庄严行使否决权，除了
类似代表醉驾这样的荒诞场合，
可能很难为公众所见到，这是尤
其令人神伤的事情。人大作为一
定行政区划内的最高权力机构，
社会发展、国计民生，大大小小的
各类事项需要经由人大讨论、批
准，而在后者这些兹事体大的决
策面前，往往不如否决警方申请
这般有力。反对票、否决权，这些
神圣的表决权力，什么时候能更
多用在刀刃上呢？

“醉驾代表”没有免于刑拘的特权
□南渡

警察“房哥”的“苦衷”
据《澎湃新闻》报道，11月26日上

午，网友爆料称宁波杭州湾公安局民
警沈某名下拥有69套房产，公安局相
关负责人回应称，经调查未发现该民
警有贪污、受贿等违法行为。但据传
沈某涉多起民间借贷纠纷，他自己称

“我是有‘苦衷’的，而我的‘苦衷’只有
我自己才知道”。

@研山乐海：把你的苦衷说出
来，让大伙给分担，你就没那么苦了。

@冷人夏冰：这样的苦衷一般人
无法体会。

非法希望小学
据新华网报道，11月 25日，媒体

称湖南某希望小学竣工摆300桌酒席
有浪费之嫌。当地教育部门 11月 26
日回应，竣工当天午餐平均每人 15
元，餐费由援建该校的广东东莞一爱
心团队承担。此前湖南省青少年发展
基金会称该校属非法希望小学。

@0668小鹿：先不要说摆酒席的
事，请问啥叫非法希望小学？

@夏倪遇见马查赫：我读书少。
非法希望小学是不是说人家非法献爱
心？

@vivienneyin：钱是直接给学校
的，所以非法。后续找麻烦的一拨又
一拨……

“哦”也算家暴？
据《重庆晚报》报道，《反家庭暴力

法》意见稿中，精神暴力也被归为家
暴。重庆心理专家童欣表示，精神暴
力最主要形式是冷暴力，通常表现为
拒绝与配偶进行语言沟通及生活上的
交流，“比如当对方跟你说了很多话，
你却只用一个‘嗯’或‘哦’回复对方”。

@江心笔心吻心无愧：我觉得说
很多话也算家暴。

@心理师_周麟：婚姻家庭中所
呈现的问题，本质都与关系有关。无
论热战还是冷战，都是两人互动的结
果，也是应对困境的不同手段。让对
方开口容易，让对方转心最难。而且
公民享有沉默权，也享有自由选择
权。清官难断家务事，如果连这都要
限制，那就是厉法和暴政。

足球成为学校必修课？
据《京华时报》报道，11月 26日，

教育部长袁贵仁表示，把足球特长水
平纳入综合素质评价，形成档案，供上
一层学校招生参考。足球也将纳入学
校体育教学必修内容，力争到2017年
扶持建设两万所中小学校足球特色学
校和200个高校高水平足球队，组织
开展小学、初中、高中、大学四级联赛。

@黄健翔：虽然是足球狗但我反
对列为必修课。因每个孩子身体条件
发育程度不同，未必都适合足球。认
真开展中小学体育课，在此基础上，每
个孩子有自己的喜爱和强项，各种人
才自然产生，不要一刀切。学校体育
本来就是教育的一部分，不该以为竞
技体育输送人才为目的。全国有多少
有球场的学校？合格体育老师够吗？

很多体育运动项目的产生源自人
类嬉戏的本能，另外一些源自早期的
军事训练。所以参与运动最大的动力
是喜欢，是爱好，是好玩，把体育项目
当成政绩来抓绝对是本末倒置，而且
不会有好结果。校园体育本来属于教
育，不是以竞赛为目的的，搞成另一种
奥数很可悲。

足球只是体育的一种，先把中小
学的体育课都真正全面认真开展了，
足球在内的各个项目自然都有人才基
数。必修课是一国教育多大的事？说
多大就多大，说加就加，探讨论证了
吗？有足够的合格师资吗？有足够的
场地条件吗？有教学大纲教材了吗？

（以上言论来自新浪微博）

一边是近 120 万亿元的 M2，
一边是企业普遍感到融资难融资
贵。企业如何分得天量货币一杯
羹，成为当下面临的突出难题。

10 月末，我国广义货币供应
量 M2 余额为 119.92 万亿元，同比
增长 12.6%。这么看来，存量货币
池子已经很大，不差钱。不过，在
浙江义乌做了几十年内衣贸易的
周名松感到很不解：“银行不差钱，
怎么我贷点款就这么难？”另一个
民企老总感叹：“哪怕利率上浮四
五成拿到贷款，企业都要山呼万岁

了，但再贵也拿不到钱。”
企业融资成本高的诡异之处

就在这儿——总体资金很宽裕、市
场化配置资金程度也提高了，但企
业就是拿不到钱。

按国有银行的正常程序来看，
一个企业要获得融资至少要过“三
关”：第一关是货币供应量 M2 及
贷款供给规模；第二关是达到抵押
物、资本金等贷款标准；第三关是
通过金融机构风险评估。

中央财经大学教授郭田勇一
语中的：“国有大行对于小企业贷

款往往采取和大企业相同的评级
方法，这是完全不对的。”要想破解
这个死结，必须让体量更对等、服
务更对口的中小金融机构发挥作
用。

“草根”经济发展，要靠“草根”
金融的扶植。相较于大银行，中小
银行在信用评估、抵押等方面具一
定的灵活优势。然而，目前我国中
小金融机构数量有限，发展还不太
健全。

对于融资贵的问题，安徽黄山
一家担保公司老总的账目一斑窥

全豹：100万元的贷款，除去8万元
银行利息，评估机构拿走4000元，
担保公司拿走 5 万元担保费和 10
万保证金，真正落到企业的不到
77万元。

据了解，目前小企业的融资成
本普遍被担保与评估大幅拉升，使
得实际利率在银行上浮 20%左右
后，又上浮了13%至15%。

融资成本这么高，企业要么拿
不到钱，要么不敢拿，即使拿到了
钱，得有多高利润才能消化这个成
本呢？

天量货币，企业如何分得一杯羹
□吴雨

刚刚披露的10月财政收支情
况显示，11月和 12月全国财政支
出将高达39484亿元。这意味着，
这部分财政资金可能在最后两个
月内集中花掉。

年末“突击花钱”为什么总是
约束不住？客观原因是财政拨付
速度较慢。中央财政预算每年 3
月中旬才能得到人大批准，加之
税收入库时间和金额不确定，拨
付到地方已有时滞效应。

但这并不代表年底突击花钱
就有天然合理性。历年审计查出
的虚设项目、超配办公用品等痼
疾证明，年底突击花钱中不乏公
共财政消费化、私有化现象，公众
对此早就啧有烦言。也正因为如
此，每到年底，都会对突击花钱颁
发一道道禁令。

今年 8 月底通过的新《预算
法》，对年底突击花钱作了制度层
面的部分约束。但也要看到，基
于年底剩余资金被习惯性地视作
自有利益，加之在现行预算架构
下，当年花费与来年经费核拨的
数额挂钩，因此，即使有新预算法
的规范，突击花钱的冲动依旧难
消。

与年底“突击花钱”呈鲜明对

比的是，不少地方的市场主体，特
别是中小企业越到年底越是嗷嗷
待哺，企业生存和发展的资金总
是处于告急状态。除了金融支持
力度不够之外，不合理的税费过
重也是一个重要原因。一些地方
基于完成税收指标，甚至征收“过
头税”。

“突击花钱”是因为有钱花，
钱太多，因此，约束年末“突击花
钱”，不仅要在出口端推进预算公
开，还需要在入口端进行优化，釜
底抽薪，继续推进税费减免，加快
清理不合理的附加费。这既能起
到刺激经济和创新的作用，也具
有调节官民财富格局的效果。其
效果体现在，资金无须通过多次
分配后失去使用效率甚至沉淀，
在民间资金增加的情况下，财政
资金被无谓消耗的空间也可被压
缩。

从财税入口约束年底突击花
钱，更有利于凸现财政预算不是
与民争利的工具，而是公共利益
增值的工具。政府部门的剩余资
金少了，公众的剩余资金就多
了。这是更合理的财富格局，也
更有利于公共财政回归其本来属
性。

与其“突击花钱”
不如减免税费

□新京

摘要┃“突击花钱”是因为有钱花，钱太多，约束年末“突击花钱”
也需要釜底抽薪，继续推进税费减免，加快清理不合理附加费。

天价的秘密
一台核磁设备，出厂价仅 200万元，医院采购价却高达 1200万

元。近日在武汉第五届全球公共采购论坛上，中国科学院研究生院教
授吕本富披露的这一“内幕”，让与会者震惊。

据中国物流与采购联合会的不完全统计和测算，我国公共采购市
场规模已超过20万亿元。近年来，公共采购领域屡曝“天价采购”“黑
心采购”事件，其背后总离不开乱伸的“权力之手”。 （新华）

@微话题

■经济述评


